

la Iglesia romana. Fué nombrado director del colegio de Douai; pero el doctor Petre, vicario apostólico del distrito de Londres, le pidió por coadjutor y fué consagrado obispo el 29 de enero de 1741. Publicó además las *Memorias de los misioneros*; los *Fundamentos de la antigua Religión* y la *Bretaña Sagrada*. En 1758 sucedió al doctor Petre, que falleció en ese mismo año. En 1760 publicó la *Ciudad de Dios del Nuevo Testamento*, y el *Martirologio Británico*. Su *Precaucion contra los metodistas* pertenece poco mas ó menos á esta misma época. El obispo de Debra, principal apoyo de la causa católica en Inglaterra, era el objeto de la animadversión de los protestantes. Fué denunciado y conducido ante el tribunal de Old-Bailey, donde se le absolvió. Además de los citados escritos, compuso un gran número de Instrucciones, de Meditaciones y de versiones de obras de piedad, bastante conocidas ya en el continente.

1782 (15 de diciembre).—Gui lermo Francisco Berthier, jesuita, nació en Issoudun en 1704, y en 1742 se encargó de continuar la *Historia de la Iglesia Galicana* de la que publicó los seis últimos tomos que alcanzan hasta el 1559, acompañados de discursos y disertaciones. Habiéndose asociado al *Diario de Trevoux* en 1745, fué blanco de las bufonadas de Voltaire que publicó una *Relucion* grotesca de su enfermedad, confesion y muerte. No podían perdonarle el haber escrito con laudable celo contra el *Ensayo de Historia general* y contra la *Enciclopedia*. Él puso en evidencia los perniciosos principios del libro del *Espiritu* y se declaró contra Bertruyer y aun se dice que escribió una *Refutacion* que no ha llegado á publicarse. Rousseau dice que ayudó al intendente general Dupin en sus *Observaciones sobre el espíritu de las leyes*. Principió también algunas *Observaciones sobre el Contrato social*, que fueron continuadas y publicadas por el P. Querbeuf. Cuando ocurrió la proscripción de la Compañía, el Delfin le llamó á Versalles, le concedió una pensión y le hizo tomar parte en la educacion de sus hijos; mas no pudo protegerle contra la persecucion del parlamento. Berthier se retiró á Offemburgo y se dedicó especialmente al estudio de la Sagrada Escritura. Rebusó un empleo que la emperatriz Maria Teresa le ofrecía en Viena y luego en Milan. Habiendo vuelto en 1776 á Francia, se fijó en Bourges y la asamblea del clero de 1782 le señaló una pensión de mil libras. Hemos publicado su *Comentario sobre los Salmos*, con una noticia sobre su vida y obras. El P. Querbeuf hizo imprimir posteriormente su *Comentario sobre Isaias*, y las *Reflexiones espirituales*. De esta última obra se publicó en 1811 una edición mas esmerada. Un *Exámen del cuarto artículo de la declaracion del clero*, impreso en 1801 en Lieja con notas y que se atribuye á Berthier, es probablemente de Feller.

1783 (31 de octubre).—Carlos Francisco Houbigant, del Oratorio, nació en Paris en 1686, publicó en 1753 una edición en cuatro tomos de la *Biblia hebrea* con version latina y notas. Se tomó la libertad de hacer algunas correcciones en el texto y no respetó bastante las versiones mas antiguas y auténticas. Publicó también una *Nueva traducción de los Salmos*; *Raíces hebreas*; un *Exámen del Salterio francés de los capuchinos*; *Prolegómenos sobre la Sagrada Escritura*, *Conferencias de Metz entre un judío, un protestante y dos doctores de la Sorbona*; una *traducción de los sermones de Sherlock*, y del Mé-

todo de Lesley contra los deistas y judíos. Berthier y Contant de la Molette indicaron los cambios y mutilaciones que habia hecho sufrir al texto sagrado. Dicese que fué apelante.

1784 (24 de enero).—Juan Crisóstomo Trombelli, canónigo regular de San Salvador en Bolonia, abad general de su congregacion en 1760, nació en 1697, es autor de diez *Disertaciones sobre el culto de los Santos*; de una *Defensa de las cuatro primeras contra Kiesling*, profesor de Leipsik; de un *Tratado de los Sacramentos*, 1772, en trece tomos; de una edición de *Opúsculos de los antiguos Padres latinos*, con Mingarelli; y de las *Vidas de la Santísima Virgen, de San José, de Santa Ana y de San Joaquín*. En estas últimas obras hay poca crítica.

1785 (23 de enero).—Juan Domingo Cosdaoni, camaldulense, nació en Venecia en 1714, y trabajó durante diez y ocho años en los *Anales camaldulenses* de su maestro el P. Mittarelli. También escribió varias disertaciones sobre objetos de antigüedades, y algunos libros de piedad.

(1.º de abril).—Lorenzo Esteban Rondet, nació en Paris en 1717, y es autor de un grande número de obras sobre materias eclesiásticas, unas bajo su nombre y otras anónimas. Entre estas últimas citaremos el *Aviso sobre los Breviarios y particularmente sobre la nueva edición del Breviario romano*; un *Diccionario histórico y crítico de la Biblia* que no llegó á concluirse; las *Figuras de Biblia con esplicaciones*; el *Isaias vindicado*, refutación de una nueva version del profeta Isaias, por Deschamps; *Reflexiones sobre el desastre de Lisboa*, tres tomos. Redactó la *Tabla de la Historia eclesiástica de Fleury*, y la de la *Historia de los autores sagrados* de D. Ceillier con Drouet. Fué editor del *Compendio de la Historia eclesiástica de Racine* en 4.º; de la *Santa Biblia de Le Gros*, 1736; de la de Sacy, parafraseada por Carrieres; de la *Biblioteca de los Padres de la Iglesia*, de Tricalet, 1787; de los *Discursos sobre la historia universal de la Iglesia* por Racine, 1759, dos tomos; de las *Cartas provinciales*, 1764; de los *Opúsculos de Fleury*, 1785, cinco tomos; y de las *Confesiones de San Agustín*, en latin, 1776. Casi á todas estas ediciones añadió notas. Su obra mas importante es un *Compendio del comentario de Calmet sobre la Biblia*, en catorce tomos, reimpresso con adiciones en diez y siete tomos desde 1767 á 1774, y conocido con el nombre de *Biblia de Aviñon*. Trabajó en muchos Breviarios y publicó libros de oraciones. Rondet era jansenista.

1787 (1.º de agosto).—Alfonso María de Ligorio (san), obispo de santa Agueda de los Godos, nació en Nápoles en 1696, y es autor de una multitud de obras entre las que citaremos: *Disertacion sobre el uso moderado de la opinion probable*, 1751, de la cual publicó en 1765 una *Apologia* contra Patuzzi; *Theologia moralis per appendices in medullam R. P. H. Busembaum*, 1755, dos tomos en 4.º. El Santo le dedicó á Benedicto XIV, que le contestó con un breve de felicitacion en 15 de julio de 1755; en ella seguia los principios del probabilismo que una convicción sincera y su esperiencia, segun él decia, le habian hecho adoptar: *Directorium ordinandorum*, 1758; *Institutio catechistica ad populum in praecepta Decalogi*, 1768; *Obras dogmáticas contra los herejes*, 1770; *Historia de todas las herejías con su refutacion*, 1773, tres tomos en 8.º; *Victoria de los mártires*, 1777, dos tomos en 12.º; *Asuntos selectos de predicacion*, 1779, dos tomos en 8.º; *Instrucciones y prácticas para*

los confesores, 1780, tres tomos en 12.º; *Praxis confessarii*, 1776, traducción latina del anterior; *La verdadera esposicion de Jesucristo, ó la santa religión todos los domingos*, año, 1781, en 4.º; *Verdad de la fe, ó Refutacion de los materialistas, deistas y sectarios*, dos tomos en 8.º; *Homias apostolicus institutus ad audier*, 1781; *Homa apostolicus*, tres tomos en 4.º; *Las Gr. confesiones*, 1782, dos tomos en 8.º; *Opúsculos de Maria*, 1784, del alma; y las *Visitas al Espiritual ó el Amor*, 1788, dos tomos en 12.º.

1789 (octubre).—Francisco José Ga. Pressy, obispo de Bolonia, nació en el Partz de en 1746 unos *Estatutos sinodales* y 12, publicó *cion pastoral* recomendando su ejecución. Instruyó en 1752 á la carta presentada al re. Se adobos obispos reunidos, residentes en Paris, r mu-pretensiones de los parlamentos. Uga de su ralas rales fué prohibida poco despues por haberse lo-ocado en ella enérgicamente sobre el partip-Siendo individuo de la asamblea del clero en 17participó de sus esfuerzos contra los progresos de la incredulidad. En su diócesis se ocupaba en con-tener el mal por medio de sus ejemplos é instruc-ciones. Citaremos su pastoral de 1758 para la re-novacion publica y anual de los votos del bautis-mo, la de 1765 sobre las conferencias eclesiásti-cas, las de 1766 sobre la obligacion de instruir, y sobre la festividad del Sagrado Corazon, la de 1775 para el establecimiento de la adoracion perpetua del Santísimo Sacramento, y la de 1776 para la práctica del recuerdo de la muerte de Jesucristo. Propusose vindicar los misterios de la Religion atacados y sostenidos por una multitud de escritores, y publicó una serie de *Instrucciones pastorales* y de *disertaciones teológicas sobre la armonia de la fe y de la razon en los misterios considerados en general y en particular*, dos tomos en 4.º. Entre ellas se encuentra una Instruccion de 1.º de setiembre de 1767 sobre los misterios en general, y otra de la misma fecha sobre la Trini-dad; dos sobre la *Encarnacion y Redencion*, la primera de 1.º de enero de 1772 y la segunda di-vidida en tres partes, de las cuales son dos del 1.º de enero de 1774 y la última de 8 de julio de 1776; una *Instruccion sobre la gracia*, cuya primera parte es del 30 de junio de 1779 y la segunda de 30 de diciembre de 1781; otra sobre la *Eucaristia*, de 2 de julio de 1769; y otra sobre la *evocacion*, de 22 de se-tiembre de 1786. Estas instrucciones son tratados teológicos, en que el autor estableció pruebas en grande y acaso de un modo difuso. Su metafísica no siempre es clara, y en ellas se encuentran opiniones que han sido juzgadas como aventuradas ó inex-actas.

1790 (9 de abril).—Nicolas Silvestre Bergier, doctor en teología, canónigo de Nuestra Señora de Paris, que nació en Lorena el 1718, fué párroco de Flan-che-Bouche cerca de Besanzon. Publicó sucesiva-mente muchas obras en defensa de la revelacion; el *Deismo refutado por sí mismo*, 1765, contra el *Emilio de Rousseau*; la *Certeza de las pruebas del cristianismo*, 1768, contra el *Exámen crítico de los apologistas de la Religion cristiana* atribuido á Freret; la *Respuesta á los consejos razonables de Voltaire*; la *Respuesta á una carta que apareció contra la Certeza*; el *Origen de los dioses del pa-ganismo y el sentido de las fábulas*; la *Apología de la Religion cristiana*, dos tomos, contra el au-

tor del *Cristianismo sin velo*; y el *Exámen del materialismo*, 1771, dos tomos, contra el *Sistema de la naturaleza*. En 1780 se publicó su gran *Tratado histórico y dogmático de la verdadera Reli-gion*, en doce tomos. Habiendo sido solicitado para formar parte de la redaccion de la *Enciclopedia metódica* compuso la parte relativa á la teología, en tres tomos en cuarto. Atribúyensele unas *Obser-vaciones sobre el divorcio*; una *Disertacion sobre el Origen de la autoridad*, y los *Principios de metafísica* que se daban de testo en el curso de es-tudios de la escuela militar. Sus obras son sólidas, pero les falta ser algo mas compactas y estar escritas en un estilo mas agradable.

1790.—Claudio Francisco Regnier, doctor en teolo-gia, sacerdote de la congregacion de San Sulpicio, nació en 1718 en Aubernia y es autor de la *Cer-tidumbre de los principios de la Religion contra los nuevos esfuerzos de los incrédulos*, Batis 1778 á 1782, en seis tomos en 12.º; y de un *Tratado de la Iglesia*, en latin, dos tomos en 8.º.

1792 (junio).—Tomás Maria Mamachi, dominico, maes-tro del Sacro Palacio en Roma, nació en la isla de Sioia, y empezó á darse á conocer por una diserta-cion latina sobre los oráculos de los paganos: so-bre la cruz vista por Constantino, y sobre la cro-cruza del Evangelio, 1738. En seguida publicó *las a Mansi*, con este titulo: *De ratione Athanasiorum, deque aliquot synodis celebratis*. Empezó también una gran obra de los *Origenes y antigüedades cris-tianas*, la que publicó cinco tomos. Sus Cos-tres tomos *primitivos cristianos*, 1753 y 1757, mismo o tienen se en parece relacion con el ron en 17. Los *Anales* de su orden se publica-pecialmen Ocupandose desde entonces mas es-posicion de la teología, compuso contra la *Es-una disertacion doctrina cristiana* de Mesenguy carse, y se dice segun parece no llegó á publi- de Frascati, estubo en una defensa del Sinodo York. En 1766 do en 1763 por el cardenal de dujo el libro de Gen la controversia que pro-tulo es: *De animici*, por un tratado, cuyo ti-tulo es *ante Christi mortestorum in sinu Abraham, Dei, libri duo, in vertibus beatae visionis*. A los adversarios cuy 1766, dos tomos en 4.º ridad, los combate pas demuestra con seve- testimonios de la tradicilmente por medio de una *Disertacion sobre steriormente publicó para adquirir y poseer *sch de la Iglesia Cartas sobre la pretendido temporales*, 1769; *dulos modernos*, 1770; *Carta de los incre-la ortodoxia de Palafox*, tr. Philarete sobre guientes años; y *Cartas á Fe*, 1772 y si-De ratione regenda christian con el titulo; que legitima Romani Pontificis *iblioae*, de- dos tomos. Esta última obra está *ate*, 1776, tar á Hontheim. También dirigió *Ma a refu-rio eclesiástico* que se imprimia el *Dia-* de 1785.*

1794.—Antonio Enrique Berault-Berc, luego párroco de Omerville y posterior- nigo de Noyon, nació en la diócesis de pita, puso un poema en doce cantos sobre la ió- promision, en el que mezcló con poco gust- hula y la historia. En 1778 principió á publi- *Historia de la Iglesia* que no llega mas año de 1721 y fué bien recibida á causa del es, y principios con que estaba redactada. Se ha d

que los cuatro últimos tomos eran de Feller; pero son la parte mas descuidada de la obra. De todos modos nosotros hemos refundido, rectificado y completado, con el titulo de *Historia general de la Iglesia*, todo el trabajo de Berault-Bercastel, continuándolo hasta nuestros dias y siguiendo el espíritu de las doctrinas romanas. La edicion francesa consta de trece tomos en octavo francés; la nuestra, española, de ocho gruesos volúmenes en cuarto marquilla.

1796.—Francisco Antonio Zaccaria, jesuita, nació en el Milanesado en 1712; se distinguió como historiador, filólogo, anticuario y teólogo, y se ejerció en una multitud de objetos diversos. La lista de sus opúsculos y disertaciones revela una critica muy vasta y el prodigioso número de obras que debió haber leído. Zaccaria se habia particularmente familiarizado con las materias eclesiásticas. Uno de sus primeros escritos parece ser la *Continuacion de los obispos de Cremona*, 1749. Entonces redactaba un periódico en Módena y reemplazó al sabio Muratori en el puesto de bibliotecario del duque. En 1753 publicó una nueva edicion de las *Obras de Tamburini*, tres volúmenes en folio, con notas y una redaccion de Concina y Dinelli. En Venecia publicó en 1759 un proyecto de edicion de las *Obras de Isidoro de Sevilla*, en cinco tomos en folio, a cuyesese una *Apologia de la teología moral* de Labsembaum, que fué condenada al fuego en el Concilio de Paris en 10 de marzo de 1760. Cuando Zaccaria se hizo editor de esta *Teología*, ocurrió la persecucion de los jesuitas en París, de lo mó la defensa de estos en muchos escritos. En 1768 cual sus enemigos le hicieron un crimen publicó el *Anti-Febromas* en italiano, *onus vinnes* en cuarto, y en 1772 el *Anti-falso*, refutando *dicado*, en latin, cuatro tomos en sus defensores á la vez al autor principal y á uno de sus defensores. oculo bajo el nombre de *Theotimus* en Módena. Despues de haber residido sucesivamente en París, en Pistoia y en Turin, Zaccaria se valió de su Roma por Pio VI, que varios amigos de la Santa pluma para contestar á los, Zaccaria compuso, Sede. En el asunto de *Hobstius*, un *Libro de las* bajo el nombre *Theotimus*, cuya impresion su *retractaciones de los*

frió, según dicen, algunas dificultades por parte de P. Schiara, maestro del sacro palacio, ó mas bien por parte de su colega el P. Valenti. Zaccaria ayudó á Mansi en la coleccion de concilios. Atribúyesele un *Suplemento á la Historia eclesiástica* del P. Alejandro (1776) y refutó al apuchino Viatore en su *Defensa de los tres Papas y del concilio romano* de 1725, 1782. En 1778 fué nombrado profesor de la Sapienza. Trabajó con Cuchini y Marchetti en el *Diario eclesiástico* de Roma, que se queria oponer á las *Noticias eclesiásticas* de Viena, á los *Annales* de Milan, redactados todos estos al *Diario liturgico* según las erróneas ideas que dominaban en los últimos dias capitales. Este autor, de quien no podíamos de estos últimos tiempos, y se distinguía por su adhesión á la Santa Sede y á la Iglesia guía época en que sus sagrados derechos eran mas efementemente combatidos.—Además de un considerable número de manuscritos ha dejado ciento seis obras impresas, entre las cuales, además de las arriba mencionadas y otras, se cuentan tres importantes disertaciones sobre Disciplina eclesiástica, intituladas: *Dejemos las cosas como están*, un tomo, Faenza, 1787; *Dad al César lo que es del César y á Dios lo que es de Dios*, un tomo, Faenza 1788; *Mande quien puede, obedezca quien debe*, un tomo, Faenza, 1788: de estas tres disertaciones, las dos primeras las hemos publicado en español y se hallan de venta en la redaccion de EL CATÓLICO.

CONCILIOS, SINODOS etc.

- 1763.—Conciliábulo de los cismáticos en Utrech.
- 1786 (agosto).—Congreso de Ems, firmado por los cuatro diputados de los cuatro arzobispados alemanes de Maguncia, Colonia, Tréveris y Strasburgo.
- (18 de setiembre).—Sinodo de Pistoia.
- 1787 (23 de abril).—Asamblea de diez y siete obispos en Florencia.
- 1791 (27 de octubre).—Sinodo de Baltimore.
- 1793.—Sinodo de los Maronitas en el monasterio de Beccorche.
- 1797.—Primer concilio ó mas bien conciliábulo de obispos constitucionales en la catedral de Paris.

FIN DEL TOMO SÉTIMO.

ERRATAS.

l.	Col.	Linea.	Dice.	Lease.
33	1	última de la nota	o petrina	doctrina
83	2	penúltima.	respirando.	respirando el
id.	id.	última.	á.	á mi-
360	2	6.	esperanza	esperiencia
576	2	última.	no sé tampoco donde está tampoco.	tampoco sé donde está



